

VII Seminario Internacional  
Desigualdad y Movilidad Social  
en América Latina

Título de la ponencia: **Dimensiones de la desigualdad ambiental en torno a megaproyectos extractivos para la transición energética.**

Autoras:

Lorena Bottaro (Instituto de Ciencias/UNGS) – lbottaro@campus.ungs.edu.ar

Marian Sola Álvarez (Instituto de Ciencias/UNGS) –  
msola@campus.ungs.edu.ar

Abordar las desigualdades mediante una aproximación multidimensional contemplando la cuestión ambiental se torna un desafío frente a un escenario de crisis socioecológica que, si bien es de alcance planetario, no afecta a todos los territorios de la misma manera.

Desde hace algunos años, diversos estudios comenzaron a problematizar las relaciones entre ambiente, sociedad y desigualdades desde una perspectiva que privilegiaba el daño ambiental o la exposición al riesgo de las comunidades. A este abordaje se suman los trabajos que en los últimos años se han abocado fundamentalmente, desde la Ecología Política, a estudiar la expansión de conflictos socioambientales en América Latina. Si bien en estos estudios no siempre se aborda la problemática en términos de desigualdades ambientales, en ellos se reflexiona y problematiza en torno al diferencial acceso y control de los bienes naturales y sobre las consecuencias ambientales que recaen de manera diferencial sobre ciertos grupos sociales. En este trabajo nos proponemos indagar en la generación de nuevas formas de desigualdad articulando ambas perspectivas.

Nuestro objetivo es problematizar los impactos de los megaproyectos extractivos y energéticos en términos de desigualdad e indagar en qué medida

la realización de acciones colectivas por parte de actores sociales involucrados en los conflictos, logran atenuar algunos aspectos de la profundización de las desigualdades.

La estrategia metodológica que aplicamos ha sido exploratoria y descriptiva desde un abordaje socio-cualitativo. Trabajamos con fuentes secundarias bibliográficas, periodísticas, documentales, legislativas, judiciales y con fuentes primarias a partir de entrevistas en profundidad y observaciones participantes. Es de destacar que también hemos utilizado como fuentes de información, investigaciones previas de los autores del artículo.